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第九八六次會議

一丸六一年四月千七日星期一午媛云時姑納

韻矣

主席：的V，口似1前1击比6011^^0〔愛雨蘭3

工作的安排

一. 主席：今天下午議程上第一項本來是項目 

八十五"剛果共和國之情勢"表決後的投票說明。有幾 

位列名欲說明投票理由的代表，向我說他們此刻正在 

參加第一委員會的會議，而第一委員會又和大會同時 

開會，所料關於項目八十五表決後的投票說明，應予 

暫緩。兰位欲發言的代表中至少兩位抽不出身，所口 

爲了他們的方便，如果大會同意，本席建議暫緩聽取 

這些投票說明，延到第一委員會不和大會同時開會 

的時候再說。如無異議，本席認爲大會可接受這一程 

序。

決定如議。

二. 主席：今天下午議程上下一項卽項目十六， 

"選舉經濟豐社會理事會六理事國"，適用同様的考 

慮。本席曰諮詢若干代表團的意見包括關係最切的幾 

個代表團，它們向我說如把這個選舉延巧第一委員會 

不同時開會的時候舉行，更爲適當。所口如果大會同 

意，本席提議改期選舉。如無異議，本席認爲大會可 

接受厦一程序。

決定如議。

議猎項目二千

准許新會員國加人聯合國（續前

兰.主席：我們現進到今天下午議程上次一項， 

卽大會議程項目二十，"准許新會員國加入聯合國"。 

關於這個項目，大會接有安全理事會的特別報吿書 

〔八/化化〕。大會想必記得這個項目的審議係自一九六 

〇年十二月十八日大會第九五四次會議延到今天舉行 

的。在這個項目之下，大會接有喀麥隆、中非共和國、 

查德、剛果(布拉薩市X達荷美、加彭、象牙海岸、馬達 

加斯加、奈及爾、塞內加爾及上伏塔所提的一件決議草 

案巧。蘇聯對這件決議草案据出一件修正案

〔乂/!^.。化〕。

續第九五四次會議。

四.本席請摩洛哥代表就程序問題發言。

五，86^ ^^口口口^摩洛哥:)；本人過去從 

未在程序問題上作此種表示，要致歉意。我們自加入 

聯合國口來就程序問題請求發言從未超過二次或兰 

次。

六.我上次來到這個發言臺上時，曾吿訴大會本 

届會據有若干重要問題。這些問題經分成數類，若干 

類由大會全體會議審議，若干類由第一委員會審議； 

許多代表團有技術上的困難一包括本代表團在內， 

因此認鳥無法同時出席第一委員會及大會全體會議。 

事實上，諸位此刻就可口觀察到兩點：第一，本人剛 

纔離開第一委員會，口便查詢大會討論何事，因爲我 

聽說全體會議正在開會。本人引爲詣異的一點是我們 

本來已經同意過全體會議和第一委員會都處理重要問 

題巧，就不於同時開會。胃

屯.本人祗是無意中在走廊內聽到大會全體會議 

亦在開會。諸位知道第一委員會裏正在討論一個極重 

要的問題，本人不願缺席。這是我促大會注意的第一 

點。

八. 第二點是關於本大會會場情形。現在人數寥 

寥，而大會又正要處理一些極緊要的問題。讓我們假 

定本代表團不在場，而大會不顧上週議定的辦法，於 

本代表團在出席第一委員會時逕把這個項目處理了。 

這對本代表團固然不公，在大會方面也不是正當舉 

動。所口我請大會了解我上週主張大會和第一委員會 

不應同時開會巧舉的埋由現仍有效；當第一委員會在 

開會時，大會就不應關會。

九. 主席：本席個人極同情摩洛哥代表所講的 

實際困難，但今天下午的會議是本來就正式排定的， 

本席不覺得可宣佈延會。但大會任何會員如希望延 

會，儘可提出提議。

一0,本席請塞內加爾代表就程序問題發言。

^一，010口（塞內加爾本人承認前面一 

位發言代表所舉埋由並不使巧信服。主席之指出今天 

下午這個列有議程項目二十的會議是早就正式排定 

的。所有代表俱經通巧，對這個准許新會員國加入聯 

合國問題有充份輿趣者現皆在場。准許茅利塔尼亞入
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會問題屬於這個議程項目二十之下。這件事原應由大 

會第十五届會第一期會議處理：事實上對於這個問題 

確已開始處巧，主管機關已經予口硏究並提出了報吿 

書。

一二.我們覺得用規避和拖延手段繼續延若准許 

茅利塔尼亞入會，是不正當的。因此本人要請主席請 

大會立卽開始審議這個請求准許茅利塔尼亞入會的決 

議草案〔^/^.335〕。

一己.主席：本席要請大會代表在要求就程序 

問題發言時，單指出程序問題，而不要趁機從中插言 

或發表演說。大會現在開始審議項目二十。

一四. 達荷美:)：本人要爲達荷 

美代表團及另外一些非洲代表團請求大會在此處此時 

立卽審議茅利塔利亞問題。

一五. 本人要指出這個項目業經在大會本届會第 

一期會議裏審譲，整個問題已經討論。大會現在只須 

就當前這件決議草案〔八/^.335〕內容作一決定。

一六. 本人贊成這個決議草案，僅欲提出如下說 

明：茅利塔尼亞半個世紀切來一直和一些現已是聯合 

國正式會員國的國家，同其命運。在殖民地時期，自 

始至終從來沒有人提過任何有關它的要求或主張；至 

去年，當這個集團內的多數國家最後得到獨立時，本 

大會是根據當時卽一九六0年時這些國家的麗域，准 

許並承認其獨立的。所口，直至此時有些國家纔突然 

想到要提一些問題及要求，殊屬可怪。是故本人要爲 

本代表團請大會會員投票贊成當前這個決議草案，它 

的目的將茅利塔尼亞問題重新提出安全理事會。

一屯.的【，口义闲的化〔奈及爾奈及爾代表團 

能在這次辯論中發言支持茅利塔尼亞加入聯合國作爲 

第一百個會員國〔八八6〇4〕，甚爲欣幸。茅利塔尼亞五 

十多年口來一自一九0四年至一九五六年一爲前 

法蘭西西非聯邦之一員。它在平等地位上和該聯邦內 

其他領止共同參加聯巧的機構，無論在直接管狸制 

度及自治制度之下，都是如此，並和它們經由同一政 

治發展過程達於獨立。自一九四六年實施直接普選口 

後，茅利塔尼亞公民不分種族或性別都經由選舉代表 

大會而參加公共生活；這個代表大會先後叫做大參政 

會、領±大會及立法大會，最後成爲擁有主權的國民 

議會。

一八.在行政方面，茅利塔尼亞初時是一殖民 

地，旋巧一九五六年六月二十立日法案獲得一綱領法

並成立一個政府，政府首摸起初是一中央當局代表， 

其後是一總理，總理連同其內閣在政治上向國民議會 

負責。

一九.一九五八年九月二十八日舉行複決時，茅 

利塔尼亞凹絕大多數贊成票和所有其他國家都成爲法 

蘭西聯盟之一員，只有幾內亞除外。此後通過了一部 

新憲法並舉行了新選舉。此次選舉產生的政府負有領 

導該國達於獨立及國家主權的榮幸任務。茅利塔尼亞 

由此完成了其立國及獨立的最後一個演進過程。此項 

獨立今天已爲六十多國承認，茅利塔尼亜現在所請求 

於大會者便是准其加入聯合國，凹示核准。

二0,今日我們見到摩洛哥反對准許茅利塔尼亞 

爲聯合國會員國，聲稱茅利塔尼亞是構成其領止的一 

部分。巧們認爲這一要求於歷史、法律及地理上都無 

迅由，正同奈及利亞不能向奈及爾或達荷美、迦納不 

能向多哥或象牙海岸、馬利不能向塞內加爾、幾內亞不 

能向茅利塔尼亞提出類似要求一様。所有這些今天有 

代表在座的國家，在半個世紀前的疆域是甚麽？若全 

世界國家在這二十世紀都要實現其口人種或宗敎之親 

密關係或地巧之近隣關係爲根據的統治迷夢，其結果 

豈不膊成了混亂不堪？若讓這情形發生，全世界的政 

治地圖又將如何畫法？茅利塔尼亞和今天在座的所有 

國家一様，是一個愛好和平國家，它確能並願意履行 

聯合國憲章所載的義務。

二一. ]010口（塞內加爾我們擬絕對客觀 

的硏討一下我們兩個兄弟之邦卽摩洛哥和茅利塔尼 

亞之間的爭執。因此我們將先硏兜對摩洛哥有利的埋 

由，繼而硏究對茅利塔尼亞有利的埋由，然後作出必 

然的結論。

二二. 先講對摩洛哥有利的理由。最常舉出的一 

點是說摩洛哥和法蘭西間從未訂過一個勘定這個回敎 

帝國南部邊界的協定，因此可說茅利塔尼亞可能屬帝 

國版圖之內。第二點也時常舉出的埋由是說口前有些 

茅利塔尼亞固王曾向摩洛哥皇帝表示精神上的忠誠。 

例如在十八世紀，

二兰.主席:有人提出程序問題。本席要請發 

言臺上的巧表暫立一旁，等我處埋這個程序問題。

二四.本席准摩洛哥代表就程序問題發言。

二五，881^ ^8000〔摩洛哥:)；本人要向 

主席及向我同僚塞內加爾代表致歉。
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二六.不久前本人醫於第一委員會和大會都在辯 

論重要問題，曾极據我在上週〔第九八四次會議〕所提 

及而且本週仍然適用的理由，請求大會將本次會議延 

至明日或口後一個日巧舉行。我方回到我的座位來， 

想查明主席是否依我的請求採取行動。

二屯.我剛纔得知第一委員會內也有人提出同様 

的請求，他們极據同様的理由請第一委員會和大會不 

要同時開會。可見關於此點意見頗爲一致。此處有些 

代表團方纔也吿訴我一它們可自己起來發言，所口 

我不提它們的名字了一它們對辯論大會議程這一項 

目尙無準備。所口我正式動議際此第一委員會正在開 

會時我們應該延會。

二八.主席：本席了解摩洛哥代表依議事規則 

第屯十八條規定動議延會。我相信他會同意如果讓塞 

內加雨代表結束其發言，可較爲適當並合乎禮貌。等 

他發言結束後，巧擬依議事規則第屯十八條逕把摩洛 

哥代表的提議付表決。我現請塞內加爾代表繼續其發 

言，而後我將把摩洛哥代表的提案交大會公決。

二九，010口（塞內加爾本人剛纔在說我 

們擬絕對客観的硏討我們兩個兄弟之邦卽摩洛哥和茅 

利塔尼亞之間的爭執。我們先硏究對摩洛哥有利的理 

由，再硏究對茅利塔尼亞有利的巧由，最後來作必要 

的結論。

兰0,摩洛哥方面最常舉出的一項埋由是說摩洛 

哥南部邊界沒有勘定。據說法蘭西和摩洛哥間未訂過 

劃定王敎帝國南部疆域的協定。此外並提到口前茅利 

塔尼亞的一些回王曾向摩洛哥皇帝表示精神上的忠 

誠。

兰一.例如，在十八世紀，。:化巧的人11回王曾 

赴1^161^116！請摩洛哥皇帝予口正式承認。後來在十九 

世紀，八41：化回王亦同様的請摩洛哥皇帝准他就王位。 

另外，還有摩洛哥向撒哈拉口南進行軍事南侵之事。

兰二.第一次南侵是巧]扣的出征，那次出 

征沒有成功。最重要的一次是一位西班牙裔回敎徒 

0枯11^161的出征。0^00(16。和其軍隊，越過撒啥拉，佔 

領蘇丹地區的。和630。他們破壞並劫掠了 

，那是當時許多硏巧阿拉伯文化的非洲優秀 

學人所居住的一個名城。是一神秘之城，極 

爲富裕。

兰；.〇4〇的陷落造成的8〇11班31帝國的吿 

終。但是這些曇花一現的征服'者沒有回摩洛哥。他們

留在那個國家裏，並沒有能够眞正征服它。再有一點， 

和其兵±所循的路線，卽了山4〇11？~1 巧心 

了30114611；線，其所在地區並非今天稱攸茅利塔尼亞總 

區域的一部分。

兰四.我現講對茅利塔尼亞有利的理由。

呈五.第一是法蘭西另外幾個殖民國家曾於一九 

00年六月二十屯日訂過一個劃定茅利塔尼亜北部及 

西北部邊界的公約。這卽是說回敎帝國的南部邊巧曾 

經在事實上劃定，至少就其與茅利塔尼亞的地理關係 

而言，可說如此，而這正巧就是現在爭論之點。

云六.其次，茅利塔尼亞人亦曾向北方卽向摩洛 

哥進行軍事侵犯。最著名的是尙武的僧侣心^1468 

的遠巧，他們從塞內加爾河內一個島及茅利塔尼亞出 

發北行，征服了了361611，出6 5〇113及出6 41:138，並在一 

0六二年建造了 IV[汹1山^6洗城，卽今回敎帝國的南部 

京城。八1〇1〇皿^146人乘勝進軍，在大約一〇八二年征 

服了阿爾及利亞。他們甚至抵^^0(1山11514,並在大約 

一一0六年佔領了西班牙的一部分。直到大約一二一 

二年，始被十字軍逐出那些國家。

兰屯.所口，若茅利塔尼亞人現在不那麽富於智 

慧，他們今天可能索取其在一 0六二年建立的 

1^6油城。但是他們如提出這種要求，就如今天摩洛哥 

人所掘要求，口及如果明天西班^人決定要索回前查 

禮五世帝國的領主一様，同爲歪曲歷史。

兰八.我們認爲對於這件事情我們應效法拉了美 

洲國家表現的智慧和建立的法律制度。拉了美洲國家 

本來都是殖民地，在恢復獨立時他們全承認了已往殖 

民者劃定的邊界。

呈九.但是還有一些別的巧由亦對茅利塔尼亞有 

利。

胃四0,茅利塔尼亞於法蘭西共和國通過一九四六 

年法蘭西憲法後成其一個構成部分，當時摩洛哥回敎 

帝國未表異議。

四一. 廟後，在一九六0年，茅利塔尼亞和馬利、 

達荷美、中非共和國及塞內加爾，循相同的憲法和法 

律過程，達於獨立。

四二. 再有一點，在一九五九年，摩洛哥的反對 

派首領曾說茅利塔尼亞會不會歸併回敎帝國，須視茅 

利塔尼亞人民自己最後作何決定。現在我們都百巧道 

茅利塔尼亞人的態度。他們絕大多數，和他們依法組
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成的國會及政麻，皆激烈反對歸併回敎帝國。他們要 

保持目前這種形式的獨立。

四兰.我們講另一理由。由國際法觀點言，茅利 

塔尼亞自一八九八年被法蘭西佔領口後卽屬於法蘭 

西主權之下，而回敎帝國從未提過異議。一九六0年 

十一月，法蘭西將主權移交茅利塔尼亞伊斯蘭共和 

國一我再說一遍一和塞內加爾、達荷美、象牙海 

岸、中非共和國及剛果共和國(布拉薩市)完全一様。

四四.而且在這個基礎上，自我們上次會議一 

卽自大會第十五届會第一期會議結果一後，有賓格 

的國際機關己予茅利塔尼亞共和國口事實上的承認， 

並准它加入。我還未說到聯合國多數會員國己予它材 

法律上的承認。譬如此刻茅利落尼亞是政府間海事諮 

商組織的會員國。它另外也參加撒哈拉切南非洲地區 

技術合作委員會。同時它是非洲經濟委員會的委員， 

此點頗堪特別注意，因爲非洲經濟委員會是經濟暨社 

會理事會的一個機關，而經濟聲社會理事會則是聯合

國的一個主要機關。茅利塔尼亞事實上已坐在聯合國 

內。

四五. 所口我們現在遇到一種法律上的矛盾，一 

種對國際’法的歪曲。我深信大會不會允許這種不正常 

狀態存在。

四六. 簡單的說，這些乃是對茅利塔尼亞十足獨 

立有利的涅由；它並非回敎帝國的一部份。在結語中， 

我們對摩洛哥代表主張欲由非洲一國併呑另一國，不 

能不引爲遺憾；因爲說句公道話，我們的摩洛哥弟兄 

一向是非洲反殖民地關爭最光輝的戰±。他們亦是非 

洲國家獨立關爭最光輝的領袖。

四屯.主席：摩洛哥代表根據第屯十八條動議 

延會。依照該條規定此項動議應不經討論逕付表決。 

本席現將此項動議交付表決。

身已動議"玉十四票對王十二票通過，棄權者千

八0

午後四時千分散會

参革-第九八屯次會議

一九六一年四月千八日星期二午後含時紐約

主席：扔64巧1〇1：打.愛爾蘭^

議程璃目八千五

剛果共和國之情勢（續完^

一.主席：有些代表要來說明他們在討論這個 

項目的最後一次會議所投的票。爲此目的，本席現在 

首先請蘇聯代表發言。

二，蘇維埃社會主義共和國聯邦 

蘇聯代表團認爲有必要就大會第十五届會關於剛果問 

題的唇時期辯論終結時關於各決議萃案所作的表決作 

下列聲明。

云.首先，從大會第千五屆會第二期會議討論剛 

果問題的整個經過可切看出，絕大多數的代表團都認 

爲剛果共和國的情勢仍舊還沒有安定下來，雖然這個 

問題在聯合國的最高撫關積極討論己經有了九個多 

月，雖然本組織在剛果境內口空前的規模進行工作。

^饋第九八五次會議。

四. 多數代表團而且都認爲比利時干渉剛果內政 

是那個國家的危機的主要原因。

五. 事實上，甚至比利時最親近的盟國現在也不 

能够明白否認比利時對於在剛果所發生的事情所貴的 

責任。這是很自然的，因爲比利時殖民主義者作事那 

様大膽無恥的行動，切致全世界都明白了殖民主義政 

策的眞實性質，因而連累了他們的盟國也不免遭受世 

界輿論的裁判。

六. 在這種情形下，大會本當通過二'國決議 

草案〔^/^.33^ ^山1，1一〕纔是，那個決議草案載 

有一項要比利時全部人員於規定得十分嚴格的時限之 

內撤出剛果的具體要求。爲撤退全部比利時人員之事 

定下一個確定的時限，是有充分涅由的；而規定否則 

便要依照聯合國憲章對比利時實行制裁的警吿也同様 

有十足狸由，因爲比利時一貫漠視安全理事會和大會 

關於停止比利時對剛果內政的千渉的那些決議案。正 

是爲了這個緣故，巧口蘇聯代表團和許多別的國家一 

同投票反對所有要想削弱這個決議草案，把它降爲對 

侵略者的另一次呼衞咸勸吿的那些修正或更改。


